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CIDADES //EDITORIAL.
A cada ano que passa os desafios 

para as cidades aumentam. E a cada 
superação, os avanços podem levar 
os municípios à modernidade, conse-
quentemente buscar reconhecimento 
em determinadas áreas. A tecnologia 
é uma delas e seu desenvolvimento 
contribui para a construção de uma 
cidade inteligente. Nesta edição, pon-
tuamos as conquistas de três municí-
pios da RMVale: São José dos Campos 
que puxa a fila, Pindamonhangaba e 
São Sebastião, cada qual com sua vo-
cação investimentos e cuidados com 
tecnologia, inovação, sustentabilida-
de e resiliência. Também trazemos 
entrevistas com políticos da região, 
que destacam em especial, as atra-
ções turísticas de cada cidade. Para 
quem se liga em cultura, detalhamos 
a Lei Paulo Gustavo, uma das novida-
des do setor que sofreu muito duran-
te a pandemia da Covid-19.

Boa leitura.
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O prefeito de Taubaté, José Saud, sancionou uma lei que pune quem 
emitir barulhos altos em motocicletas no município. A lei foi publicada 
no diário oficial no dia 23 de junho.

Segundo o texto, fica proibida a emissão de ruído decorrente de mo-
tor de explosão e escapamento das motos e veículos fora da configu-
ração original do fabricante.

A lei limita o barulho do escapamento de acordo com o tamanho 
de cada equipamento. Para os escapamentos com até 80 cm³, o nível 
permitido é de 75 dbA (decibéis ‘A’).

Para os escapamentos entre 81 e 175 cm³, o nível sobe para 77 dbA. De 
176 a 350 cm³, o nível máximo permitido de ruído é de 80 dbA – mesmo 
valor permitido para os escapamentos com tamanho superior a 350 cm³.

De acordo com a lei, o motoqueiro que infringir a lei receberá primei-
ramente uma autuação no valor de duas UFMTs (Unidades Fiscais do 
Município de Taubaté), que, atualmente, correspondem ao valor total 
de R$ 494,68. Em casos de reincidência, será aplicada uma nova multa 
no valor de quatro unidades fiscais, que correspondem atualmente a 
R$ 989,36. Na segunda reincidência, a multa aplicada será de duas 
UFMTs vezes quatro, que, nos dias atuais, correspondem a R$ 1.978,72. 
Além da cobrança desse valor, o veículo será apreendido e removido, 
até a regularização do débito.

TAUBATÉ CAMPOS DO JORDÃO

Da Redação

Da Redação

TAUBATÉ SANCIONA LEI QUE 
MULTA MOTOS BARULHENTAS

O Governo de São Paulo e a Gerdau inauguraram oficialmente em 13 
de junho, as novas instalações da usina siderúrgica da empresa em Pin-
damonhangaba. Líder do mercado de aços especiais e maior produtora 
brasileira de aço, a Gerdau investiu R$ 700 milhões em um novo equi-
pamento que deve gerar impactos no futuro da indústria automotiva,

A planta do Vale do Paraíba emprega mais de 2 mil colaboradores. De 
acordo com a Gerdau, a modernização da usina de Pindamonhangaba 
integra o ciclo de crescimento sustentável estabelecido pela companhia 
até 2025. A capacidade de processamento na planta é de 650 mil tone-
ladas por ano e contribui para o aumento da eficiência energética das 
operações dessa usina, que é referência em produção de aço de baixo 
carbono no Brasil.

PINDAMONHANGABA
GERDAU INVESTE R$ 700 
MILHÕES NA UNIDADE DE 
PINDAMONHANGABA

ABERTA TEMPORADA DE 
INVERNO EM CAMPOS 
DO JORDÃO
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Da Redação

A temporada de inverno chegou oficialmente na charmosa Campos do 
Jordão, no último dia 21 de junho, com uma agenda repleta de atrações: 
música, gastronomia, passeios junto à natureza e, claro, baixas tempe-
raturas. A expectativa é que cerca de 1,5 milhão de turistas passem pela 
cidade no período, segundo a Associação Comercial e Empresarial (ACE). 
Destaque para a 53ª edição do tradicional Festival de Inverno, que acon-
tece entre 1º e 30 de julho, com programação gratuita.

O tradicional Festival de Inverno, que é o maior evento de música 
clássica da América Latina, apresenta atrações musicais gratuitas no 
Auditório Claudio Santoro, no Parque Capivari e no Palácio Boa Vista. 
A programação completa e mais informações sobre o Festival podem 
ser obtidas pelo site: www.festivalcamposdojordao.org.br.



ENTREVISTA //

SECRETÁRIO
DE URBANISMO E SUSTENTABILIDADE 
DE SJC VISITA O MEON

Reinaldo Moreira

O Secretário de Urbanismo e Susten-
tabilidade da Prefeitura de São José 
dos Campos, Marcelo Manara, parti-
cipou do PodCast “Café da Manhã” do 
Meon, falou de sua trajetória na área e 
sobre as atividades da pasta. 

Engenheiro Agrônomo formado pela 
Universidade de Taubaté e Gestor Am-
biental pela Unicamp, iniciou suas ativi-
dades com o projeto de reassentamento 
populacional na região oeste do estado 
pela CESP, em 1989. Em 1992, em Parai-
buna, trabalhou diretamente com a área 

ambiental, onde ficou até 1999. Em São 
José dos Campos, teve um escritório de 
Consultoria Ambiental. Logo após, foi 
para o Ministério Público, permanecen-
do por lá durante oito anos. 

Na Prefeitura de São José dos Cam-
pos, Manara iniciou sua trajetória em 
2017. “Eu recebi o convite do prefeito 
Felício Ramuth, para assumir a Secre-
taria. Eu nunca tinha conversado com 
ele, foi uma escolha técnica. O desafio 
foi grande porque houve uma rees-
truturação, diminuindo o número de 

Marcelo Manara garante que a
cidade privilegia a qualidade de vida

Secretarias. Foram unificadas as Se-
cretarias de Planejamento Urbano e 
Meio Ambiente, virando Urbanismo e 
Sustentabilidade”, disse Manara. 

Para o Secretário, um dos pontos mais 
importantes do seu trabalho na atual 
gestão, foi o Plano Diretor, em 2018. “Sem 
dúvida nenhuma, o Pano Diretor foi uma 
jornada de discussão com a sociedade, 
mais de 150 reuniões públicas e audiên-
cias. Foi uma construção muito rica, uma 
grande experiência pessoal. Conheci 
muito mais sobre a cidade”, garantiu.

O Programa Arboriza também ganha 
destaque no município. “O Arboriza 
é um selo que tem várias iniciativas. O 
cadastramento do patrimônio urbano é 
um deles. Já temos 40 mil árvores com o 
QR Code, precisamos trazer a população 
para reconhecer a importância desses 
equipamentos. Temos laudos das árvo-
res, usamos tomógrafos para saber como 
elas estão por dentro e vamos iniciar o 
plantio de mais cinco mil novas árvores 
na cidade. Fomos reconhecidos por uma 
entidade da ONU como Tree City, cidade 
das árvores”, explicou.

Para o Secretário Marcelo Manara, a 
cidade tem que crescer privilegiando a 
qualidade de vida. “Há regras e crité-
rios para construções e os impactos de-
vem ser minimizados. Em 2022, fizemos 
o novo código de obras. Em São José dos 
Campos foi adotado o conceito da cons-
trução verde, pensando na qualidade 
de vida do Joseense”, garante.

Em todas as 
administrações públicas, 
as Secretarias devem 
conversar entre si e 
manter uma harmonia. 
“Um exemplo de 
trabalho em conjunto é a 
Mobilidade Urbana que 
colocou asfalto borracha, 
todo feito de pneu velho. 
É uma parceria pelo 
bem da sustentabilidade 
do município”, elogia 
Manara.
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A PRIMEIRA SMART 
CITY DO BRASIL

ESPECIAL //

O município tem o certificado de cida-
de inteligente da Associação Brasileira 
de Normas Técnicas (ABNT). Dessa for-
ma, passou a fazer parte de um seleto 
grupo de cidades em todo o mundo, a 
partir de 2022. Isso porque a certificação 
da ABNT é baseada em três normas in-
ternacionais regulamentadas pelo World 
Council on City Data, ligado à Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU). 

Para concessão do título de Smart 
City brasileira, a cidade passou por um 
processo de análise de 276 indicado-
res, de acordo com as três normas ISO 
designadas para esta finalidade: NBR 
ISO 37120, NBR ISO 37122 e NBR ISO 

Reinaldo Moreira

SÃO JOSÉ DOS CAMPOS
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37123 – cada uma delas com ênfase em 
tópicos essenciais para o bom funcio-
namento de um município. 

• A norma ISO 37120 refere-se à quali-
dade de vida e sustentabilidade;

• A ISO 37122 é relacionada à tecnologia;
• A ISO 37123 em relação à capacida-

de de prevenção e ação diante de de-
sastres naturais e à economia da cida-
de, chamado de resiliência.

Uso de tecnologia se destaca
Os destaques de São José dos Cam-

pos foram os investimentos em áreas 
da gestão pública como saúde, educa-
ção, mobilidade urbana e segurança 

pública, com destaque para o uso de 
tecnologias aplicadas. Uma das inicia-
tivas é o Centro de Segurança e Inteli-
gência (CSI) – um sistema de monito-
ramento inteligente ligado a câmeras 
conectadas em toda a cidade. 

No campo da mobilidade, São José dos 
Campos criou um corredor de transporte 
público servido por veículos elétricos, 
além de ciclovias e áreas verdes para es-
timular a mobilidade sem carros. 

Dados estratégicos
para melhoria contínua
A escassez de dados comparáveis em 

cada município torna complicada a 

adoção de normas ou até mesmo o mo-
nitoramento do avanço dos indicadores 
rumo aos Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) da ONU. 

O processo de certificação Smart City 
do Brasil pode ajudar também as cida-
des a atrair investimentos e impulsio-
nar o desenvolvimento econômico com 
dados comparativos globais, medir o 
desenvolvimento urbano sustentável, 
informar os investimentos em infraes-
trutura com resultados mensuráveis, 
medir a gestão de desempenho de ser-
viços urbanos e qualidade de vida ao 
longo do tempo, facilitando a troca de 
informações e projetos.

4 MEON JORNAL
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aEm janeiro de 2023, Pindamonhan-

gaba recebeu o certificado ABNT de 
Cidade Sustentável. A certificação é 
iniciativa da Prefeitura, por meio da 
Secretaria de Tecnologia, Inovação e 
Projetos, e resultado de um trabalho li-
derado pela Associação Parque Tecno-
lógico São José dos Campos (APTSJC).

A metodologia aplicada na cidade foi 
desenvolvida pelo Parque tecnológico 
em parceria com a consultoria Smart 
Free’s e a Associação Brasileira de Nor-
mas Técnicas ABNT. O processo visa o 
levantamento de requisitos, indicado-
res e evidências para avaliação de con-
formidades visando a transformação 
municipal numa Cidade Inteligente, 
Resiliente e Sustentável.

Utilizando-se da mesma metodologia 
que já foi aplicada com êxito em São 
José dos Campos no ano passado, Pin-
damonhangaba alcançou, em menos 
de 6 meses, a conformidade para a nor-
ma 37120, que atesta que o município é 
sustentável. 

Para atingir o resultado foram ana-
lisados e auditados 45 indicadores 
essenciais, mais 52 índices de apoio. 
Além disso, outros 24 dados de perfil 
foram encaminhados para a ABNT, to-
talizando 121 indicadores aprovados. 
Isso significa que Pindamonhangaba 
atingiu 94,5% da meta.

“Quando se fala em Cidade Inteligen-
te, é preciso levar o conceito a sério e 
Pindamonhangaba fez isso muito bem. 
Não basta implantar soluções frag-
mentadas, é necessário planejamento, 
visão de longo prazo e, principalmen-
te, metodologia. Buscar uma norma 
internacional e traçar planos traz a 
segurança de estar no caminho certo, 
visando sempre a qualidade de vida 
dos cidadãos” disse Marcelo Nunes, 
Diretor de Desenvolvimento de Negó-
cios da APTSJC.

PINDA RECEBE O CERTIFICADO
DE CIDADE SUSTENTÁVEL

A certificação – A ABNT tem Níveis 
de Certificação diferenciados para os 
municípios, sendo o nível Bronze o 
inicial, evoluindo para Prata, Ouro, 
sendo o Platina, conquistado por Pin-
damonhangaba, o mais alto. 

No total, 19 áreas foram avaliadas: 
Transportes; Telecomunicações; Se-
gurança; Saúde; Saneamento; Recre-
ação; População e Condições Sociais; 
Planejamento Urbano; Meio Ambiente 
e Mudanças no Clima; Lixo Solido; Ha-
bitação; Governança; Finanças; Espor-
te e Cultura; Energia; Educação; Eco-

nomia; Água; e Agricultura urbana/
local e Segurança Alimentar.

Cada indicador atingido está ligado aos 
Objetivos de Desenvolvimento Sustentável 
(ODS) da ONU. Quanto maior o número de 
indicadores alcançados, maior é o com-
promisso do município com os ODSs.

Com a certificação, Pindamonhan-
gaba demonstra que é sustentável, e 
o próximo passo é o levantamento dos 
indicadores para buscar as demais 
normas: Inteligente e Resiliente. O ob-
jetivo é receber o título Cidade Inteli-
gente, Resiliente e Sustentável.

Em maio passado, as ações 
de inovação e tecnologia 
desenvolvidas por Pinda foram 
mais uma vez reconhecidas no 
cenário nacional. O município 
foi premiado pelo trabalho de 
“Monitoramento constante de 
alterações urbanas, por meio de 
satélites Geopixel”, organizado 
pela Geopixel Geotecnologias, 
Consultoria e Serviços em 
parceira com a Prefeitura.

5 São José dos Campos, junho de 2023



ESPECIAL //

São Sebastião recebeu o Prêmio de 
Inteligência Municipal, concedido pelo 
Instituto Smart City Business América 
em parceria com a empresa Geopixel, 
em evento realizado em São José dos 
Campos, no dia 21 de junho.

O prêmio foi entregue ao prefeito 
Felipe Augusto durante o Encontro de 
Usuários Geopixel, que reuniu profis-
sionais e especialistas do setor para 
discutir soluções inovadoras para a 
administração pública municipal.

A premiação foi concedida à cidade 
em reconhecimento pela colaboração 
e apoio prestados durante a catástrofe 
de 19 de fevereiro. Nesse evento, São 
Sebastião foi impactada pelo maior re-
gistro de volume de chuvas já registra-
do no país, resultando em uma destrui-
ção de cerca de 35 km, além do trágico 
saldo de 64 mortes, um desaparecido e 
milhares de desabrigados.

Durante esse momento delicado, o 
sistema Geopixel se mostrou essencial 
para dar suporte aos desafios enfrenta-
dos pela cidade. Através da tecnologia e 
soluções oferecidas pela Geopixel, a ad-
ministração municipal pôde contar com 
informações precisas e atualizadas para 
tomar decisões estratégicas e coordenar 
os esforços de resgate, reconstrução e 
assistência à população afetada.

O sistema Geopixel permitiu o moni-
toramento em tempo real das áreas afe-
tadas, fornecendo dados cruciais para 
a atuação dos órgãos de segurança, 
equipes de resgate e voluntários. Além 
disso, a ferramenta vem auxiliando no 
planejamento da reconstrução da ci-
dade, contribuindo para a otimização 
dos recursos disponíveis e a prioriza-
ção das áreas mais afetadas.

Apesar dos desafios contínuos en-
frentados pela cidade após a catástro-

SÃO SEBASTIÃO RECEBE PRÊMIO 
DE INTELIGÊNCIA MUNICIPAL

fe, São Sebastião está se reerguendo 
com determinação. A reconstrução é 
um processo complexo, que demanda 
tempo e esforços conjuntos, e a admi-
nistração municipal está empenhada 
em restaurar a cidade, tornando-a ain-
da mais resiliente e preparada para en-
frentar futuros desafios.

Felipe Augusto destacou que o Prêmio de Inteligência 
Municipal, recebido pela cidade de São Sebastião, é uma 
homenagem à força e resiliência de seus habitantes, bem 
como ao apoio inestimável dos governos federal e estadual. 
“O reconhecimento reafirma a importância da parceria 
entre setor público e privado na construção de cidades 
inteligentes, humanas e sustentáveis” afirmou o prefeito.

6 MEON JORNAL
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MEON JOVEM //

A 6ª temporada do Meon Jovem está 
a todo vapor! Chegamos à marca de 300 
inscrições e mais de 100 pautas escritas 
pelos alunos. Durante o mês de maio, o 
Meon visitou algumas escolas da RMVale 
para convidar os alunos a participarem 
do projeto. A aluna Manuella Honorato 
da Silva, da EMEF Conceição Aparecida 
Magalhães Silva em Jacareí, conta que 
está muito feliz em poder participar. “Me 
sinto importante podendo compartilhar 
minhas pesquisas e criações. Obrigada 
pela oportunidade”, diz a aluna. 

Nickolas, da mesma escola, explica o 
que significa para ele participar do proje-
to: “Pra mim, participar do Meon Jovem é 
ter mais conhecimento da leitura e da es-
crita, sempre com o objetivo de conhecer 
novas informações, isso motiva a todos 

Isabela Sardinha

CHEGA A 300 INSCRITOS
nós. O projeto Meon Jovem nos traz muitos 
acontecimentos hoje em dia, dessa forma 
acreditamos que nós crianças e jovens so-
mos capazes, criativos e que há esperança 
para educação em nosso país.” 

Já na escola EMEFI Profª Jacyra Vieira 
Baracho em São José, o aluno Arthur Sabi-
no Roque que já participou de outras tem-
poradas, conta um pouco sobre sua expe-
riência no projeto: “Eu acho divertido e 
interessante, além de ser muito educativo. 
A proposta é inovadora: jovens escreven-
do para jovens. Assim, os assuntos serão 
de maior interesse para eles. Participo do 
projeto desde a 2ª temporada, e adoro en-
trar no portal e ver os assuntos dos outros 
concorrentes. A premiação também é algo 
que acho muito interessante no projeto, 
isso motiva os alunos a se esforçar e parti-
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São dezenas de pautas escritas pelos alunos da RMVale

6ª TEMPORADA DO MEON JOVEM 

cipar das próximas temporadas.”
Os professores também estão muito 

empolgados com a participação de seus 
alunos. Nilza Alcântara, professora da 
aluna Manuella, relata a importân-
cia do Meon Jovem nas escolas. “Para 
nós professores, o Meon propiciou não 
apenas o estímulo a criatividade das 
crianças, mas as produções fazem par-
te do mundo em que as mídias estão 
no contexto escolar. Abriu uma pos-
sibilidade maravilhosa. Vimos alunos 
despertar seu potencial de escrita, in-
centivou as crianças a se conectarem 
com o mundo real das notícias. Suas 
produções alcançaram uma importân-
cia nunca antes pensada. “Não escrevo 
para meus pais, meus professores, es-
crevo para o mundo”! Essa foi a fala de 

um aluno que muito me marcou. Obri-
gada por essa oportunidade.”

Para Camila Flávia, professora do en-
sino fundamental II no Instituto Ideia 
em São José dos Campos, é enrique-
cedor tanto para os docentes, quanto 
para os alunos. “Quando soube do pro-
jeto fiquei encantada! Enxerguei uma 
luz no fim do túnel. Participo do Meon 
Jovem desde a 2ª temporada. Os alu-
nos curtem muito e aprendem. O mais 
legal é mexer com o talento que cada 
um tem, nem todos sabem que está ali, 
basta um incentivo.  Sou grata e hon-
rada por participar do projeto. Parabe-
nizo todos, em especial a Regina! Vida 
longa ao projeto! Que mais escolas par-
ticipem. Vale muito a pena despertar o 
interesse nos alunos,” ressalta Camila. 

AS INSCRIÇÕES 
DESTA 
TEMPORADA 
JÁ ESTÃO 
ENCERRADAS 
E AS PAUTAS 
SEGUIRÃO PARA 
AVALIAÇÃO DA 
COMISSÃO PRÉ-
JULGADORA. EM 
AGOSTO SERÃO 
DIVULGADOS OS 
VENCEDORES 
ATRAVÉS DE UMA 
LIVE NO YOUTUBE. 
NÃO PERCA!

8 MEON JORNAL
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O inverno chegou, doe suas 
roupas e agasalhos novos ou 
semi novos para quem precisa.

Procure o ponto de 
arrecadação mais 
próximo de sua casa.

Repartir é um ato de amor!
Faça da sua doação um 
presente para aquecer 
quem tem frio.
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O melhor da gastronomia
você encontra no Portal Meon.

UMA VIAGEM GASTRONÔMICA 
PELAS CIDADES

PREPARE
O APETITE! 

ACESSE WWW.MEON.COM.BR
E RECEBA AS INFORMAÇÕES DOS MELHORES 

AROMAS E SABORES DE SÃO PAULO

Entrevistas, receitas, dicas de restaurantes, os 
melhores serviços delivery e promoções exclusivas de 

um verdadeiro clube gastronômico on-line.



TECNOLOGIA //

SSP23
O SSP23 (Space Studies Program) 

aberto oficialmente no dia 26 de ju-
nho, no Parque Tecnológico, em São 
José dos Campos, segue até o dia 25 de 
agosto. O evento é considerado o mais 
importante programa de treinamento 
da área espacial no mundo. Durante 
nove semanas, a cidade será a capital 
mundial dos estudos relacionados ao 
espaço. Cerca de 100 estudantes de 28 
países estão entre os participantes. 

Desde 1988, em 34 anos de existência, o 
SSP já formou 5.400 alunos de 110 países.

Além de autoridades locais, estadu-
ais e nacionais, marcaram presença na 
abertura, os principais diretores da ISU 
(International Space University), como 
a presidente Pascale Ehrenfreund, re-
nomada astrofísica austríaca.

É a primeira vez que o programa vem 
ao Brasil. Na América Latina, apenas a 
cidade de Valparaíso, no Chile, sediou 
a edição do SSP, em 2000. Em São José 
dos Campos está sendo realizada a 35ª 
edição do evento.

Os estudos acadêmicos são realizados 
no Inpe (Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais) e no ITA (Instituto Tecnoló-
gico de Aeronáutica), que submeteram 
conjuntamente com a Prefeitura de São 
José a proposta para sediar o SSP 2023.

O evento também tem o apoio do 
Ministério da Ciência, Tecnologia e 
Inovações e da AEB (Agência Espacial 
Brasileira).

Vitrine internacional
Além do propósito acadêmico, o SSP 

representa uma vitrine internacional. 
Instituições e empresas que atuam 
na área espacial podem mostrar suas 
capacidades, fortalecerem contatos e 
firmarem acordos comerciais e coope-
rações internacionais.

Reinaldo Moreira

Fo
to

: C
la

ud
io

 V
ie

ira
\P

M
SJ

C

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

M
eo

n

11 São José dos Campos, junho de 2023

MAIOR EVENTO DE ESTUDOS 
ESPACIAIS DO MUNDO

O melhor da gastronomia
você encontra no Portal Meon.

UMA VIAGEM GASTRONÔMICA 
PELAS CIDADES

PREPARE
O APETITE! 

ACESSE WWW.MEON.COM.BR
E RECEBA AS INFORMAÇÕES DOS MELHORES 

AROMAS E SABORES DE SÃO PAULO

Entrevistas, receitas, dicas de restaurantes, os 
melhores serviços delivery e promoções exclusivas de 

um verdadeiro clube gastronômico on-line.
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A Lei Paulo Gustavo (Lei Complemen-
tar nº 195/2022) viabiliza investimento 
direto no setor cultural na ordem de R$ 
3.862.000.000,00 (três bilhões oitocen-
tos e sessenta e dois milhões de reais) 
para a execução de ações e projetos em 
todo o território nacional.

A Lei foi aprovada durante a pande-
mia de Covid-19 é uma homenagem a 
Paulo Gustavo, artista símbolo da cate-
goria, vitimado pela doença.

Em 2023, o Ministério da Cultura abriu 
o caminho para a execução da Lei, per-
mitindo que estados, municípios e o Dis-
trito Federal possam pleitear a verba.

O acesso aos valores será por meio de 

editais, chamamentos públicos, prê-
mios, aquisição de bens e serviços ou 
outras formas de seleção pública pelos 
estados, municípios e Distrito Federal. 
O Ministério da Cultura não fará o re-
passe direto.

Para quem é a Lei?
Podem concorrer à verba da Lei 

Paulo Gustavo: pessoas físicas, empre-
sas, pessoas jurídicas sem fins lucrati-
vos, como associações, fundações e or-
ganizações da sociedade civil.

Para receber a verba, é imprescindível 
que a pessoa física ou jurídica atue na 
área de cultura.

Além disso, o projeto deve ser de 
uma das seguintes áreas: 

Audiovisual
• Produções audiovisuais
• Reforma, restauro, manutenção e fun-
cionamento de salas de cinema
• Capacitação, formação e qualifica-
ção em audiovisual
• Apoio a cineclubes
• Realização de festivais e mostras
• Realização de rodadas de negócios
• Memória, preservação, e digitalização de 
obras e acervos
• Apoio a observatórios, publicações espe-
cializadas, pesquisas sobre o audiovisual
• Desenvolvimento de cidades de locação
• Apoio a micro e pequenas empresas
• Serviços independentes de vídeo por de-
manda, cujo catálogo seja composto por 
ao menos 70% de produções nacionais
• Licenciamento de produções audio-
visuais para a exibição em redes de te-
levisão pública
• Distribuição de produções audiovi-
suais nacionais

Demais áreas culturais
• Apoio ao desenvolvimento de ativi-
dades de economia criativa e de eco-
nomia solidária
• Apoio, de forma exclusiva ou em com-
plemento a outras formas de financiamen-
to a agentes, iniciativas, cursos, produções 
ou a manifestações culturais
• Circulação de atividades artísticas e cul-
turais já existentes
• Desenvolvimento de espaços artísticos 
e culturais, de microempreendedores in-
dividuais, de micro e pequenas empresas 
culturais, de cooperativas, de instituições 
e de organizações comunitárias que tive-
ram as atividades interrompidas devido 
às medidas de isolamento social para o 
enfrentamento da pandemia de Covid-19.

Reinaldo Moreira

Quem é quem na
Lei Paulo Gustavo

Ministério da Cultura
(Governo Federal)
• Regulamentar a lei, após escuta de ges-
tores municipais;
• Receber e analisar os Planos de Ação 
submetidos pelos entes federados;
• Repassar a verba a municípios, esta-
dos, Distrito Federal após análise téc-
nica e aprovação dos Planos de Ação;
• Realizar oficinas técnicas de capaci-
tação e mobilização junto aos estados, 
municípios e Distrito Federal.

Gestores locais (estados,
municípios e Distrito Federal)
• Elaborar Planos de Ação e submetê-los 
por meio da plataforma TransfereGov;
• Executar editais, chamamentos pú-
blicos, prêmios, aquisição de bens e 
serviços ou outras formas de seleção 
pública simplificada com a verba re-
cebida.

Fazedores de cultura
• Submeter ações e projetos aos edi-
tais dos entes federativos;
• Executar as ações e prestar contas, 
nos termos da legislação. 

Para simplificar a
execução da lei, o Mininstério
proporciona ferramentas como:

• O atendimento a gestores locais para 
esclarecer dúvidas;
• O fornecimento de minutas, para 
simplificar a elaboração de editais pe-
los gestores locais;
• Prestação de contas desburocratiza-
da e segura;
• Oficinas técnicas de capacitação e 
mobilização junto aos estados, muni-
cípios e Distrito Federal.

TUDO SOBRE A
LEI PAULO GUSTAVO
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DOR LOMBAR
MITOS E VERDADES

Da Redação

Estudos apontam que pelo menos 
80% da população mundial, em al-
gum momento da vida, sentirá algum 
tipo de dor e desconforto lombar. De-
vido à falta de informação, associado 
a hábitos de vida e tratamentos inade-
quados, o número de pessoas com dor 
lombar crônica vem aumentando de 
maneira significativa, tornando-se um 
problema de saúde pública.

Embora seja uma das causas mais co-
muns de dor e incapacidade, a lombal-
gia frequentemente é mal gerenciada. 
Se você já foi diagnosticado com lom-
balgia, fique tranquilo, pois a maioria 
dos casos responde bem aos tratamen-
tos tradicionais sem o uso de medica-
mentos ou cirurgia.

A realidade é que ainda existem vá-
rias dúvidas sobre as dores lombares, 
por isso trouxe os principais mitos e 
verdades sobre o assunto. Confira:

A prática de exercício físico pode 
causar ou aumentar a dor lombar?

MITO:  já que a principal maneira 
de prevenir doenças ou lesões muscu-
lares e articulares é acabando com o 
sedentarismo. Lembre-se que o corpo 
foi feito para se movimentar, em todas 
as fases, sempre respeitando as condi-
ções do nosso corpo.

As dores nas costas
pioram com a idade?
MITO: a dor lombar é comum em to-

das as idades e pode ser causada ou exa-
cerbada por uma variedade de fatores, 
mas a idade não é um fator mandatório.

Sobrepeso pode
causar dor lombar?
VERDADE:  a obesidade gera uma 

sobrecarga na coluna vertebral, associa-
do a falta de atividade física, podendo 
assim levar a quadros de lombalgia.

Tenho hernia de disco,
tenho que realizar cirurgia?
MITO: Por “maior” que seja sua her-

nia de disco, existe a possibilidade de re-
gressão do material discal com o decor-
rer do tempo, de maneira espontânea. A 
cirurgia geralmente é considerada como 
último recurso em casos de dor lombar. 
A maioria dos casos, pode ser tratada de 
forma conservadora, como a fisiotera-
pia, mudanças do estilo de vida e prática 
regular de atividade física.

O repouso pode aumentar minha dor?
VERDADE: o repouso e o sedenta-

rismo podem agravar o quadro de dor, 
levando a um retardo da recuperação.

Vale lembrar que lombalgia não é 
uma doença, mas sim um sintoma de 
causas multifatoriais. Por isso, é pre-
ciso ressaltar a importância de se con-
sultar com um especialista caso tenha 
algum tipo de episódio de dor lombar. Colaboração: Letícia Maria

Fisioterapeuta / 298170 - F
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Kika - Yorkshire
Muito amorosa, amiga e uma

ótima companheira. Adora um colinho
e ficar perto de sua mamãe.

• Tutora: Carla Discola

AMO MEU PET

Bailey apollo - 2 anos
“Sou muito carismático, amo brincar, 
mas também amo uma preguicinha”

Tutora: Maria Eduarda

Simba, 4 anos - Shitzu com Poodle
Simba está conosco desde que tinha um mês 
e meio. Ama brincar com bolinha e tem um 
ciúme extremo das pelúcias dele. Desde pe-
queno é muito apegado aos donos e demora 
um pouco para socializar, por isso a primei-
ra impressão com ele pode ser uma dentada 
se você chegar de uma vez. Mas para quem 
já está acostumado ele é o bichinho mais 
dócil do mundo. Fã nº 1 de pão de queijo e 
tangerina, e é a criatura mais fofa do mundo
Tutora: Isabela Almeida

Megan, 7 anos - SRD
Megan é um pet dócil, inteligente e 

amorosa. Ama passear, provocar outros 
pets para poder chegar mais perto 

no meio do passeio, além de amar a 
coleção de bichinhos de pelúcia.

• Tutora: Mariana

Neném,
2 anos - SRD
Gata muito 
tranquila
e companheira, 
apesar da cara 
de brava.
• Tutor: Luiz 
Fernando

Marsha, 2 anos - SRD
Ela veio para completar a família, já tinha o 

Max a um ano, ele estava meio arrisco, e logo 
apareceu esta coisa linda abandonada lá em 

Guarulhos, fui busca-la. Mas uma vez foi amor a 
primeira vista. Minha vida agora tem muito mais 

cor. Um amor que não consigo explicar.
• Tutora: @juhjuh36

Max, 3 anos - SRD
Em uma fase depressiva fui 

presenteada com este animalzinho 
lindo, que veio resgatar minha alegria. 

Ele foi abandonado na rua e uma amiga 
achou e me ofereceu eu sem ver já disse 

que queria. Me apaixonei!!!
• Tutora: @juhjuh36



Samantha Pinto

BRASIL RESTAURANT 
WEEK NO VALE

MEON MENU //

1ª EDIÇÃO DO

Um dos principais eventos gastronô-
micos do país chegou no Vale do Pa-
raíba. A 1 º edição do Restaurant Week 
acontece entre 22 de junho e 23 de julho 
nas cidades de São José dos Campos, 
Taubaté e Jacareí. 

Os menus têm como tema as “Heran-
ças Gastronômicas: Resgates, histórias e 
raízes da cozinha brasileira”. Pratos ins-
pirados nas raízes da cozinha brasileira 
e que oferecem entrada, prato principal 
e sobremesa por um valor fixo e atrativo. 

São 20 renomados restaurantes da re-
gião participando com três categorias de 
menu, o Tradicional, Plus e Premium. 
Os cardápios são feitos de uma manei-
ra muito especial, com harmonização 
diferenciadas, valores fixos e montados 
especialmente para o evento. 

Dentre os tipos de comidas disponí-
veis durante o festival, temos a cozinha 
americana, brasileira, internacional e 
nordestina, churrascaria, galeteria, tra-
dicional e muito mais. 

O Restaurant Week foi criado com o 
objetivo de criar oportunidades e acesso 
a diferentes tipos de gastronomia no pe-
ríodo de baixa sazonalidade. 

Não perca essa oportunidade única de 
adentrar no universo gastronômico do 
Vale do Paraíba e se surpreender pela di-
versidade e qualidade dos restaurantes. 

RESTAURANTES PARTICIPANTES
AdWine, Arpoador Gastrobar, Bar 

Coronel, Boteco da Gema, Calçada Bra-
sileira, Canto do Galeto, Ibis São José 
(Dutra), Novotel São José, Okinawa 
Sushu, Olivah Bistrô, Seu Maxixe, 
Sherrif Beer & BBQ, Da Riccardo Tra-

dizione Romana, Doko Coffe & Wine 
Experience, Spaccio RAR, Troina, We 
Make, Yex Food & Fun SJC e Taubaté e 
Chopperia do Gordo Jacareí.

AÇÃO SOCIAL
Além de estimular o mercado gas-

tronômico da região, o Festival tam-
bém mira na transformação social. A 
cada menu vendido, o cliente poderá 
realizar a doação R$ 2,00 para o GAAC 
- Grupo de Assistência à Criança com 
Câncer, que há mais de 25 anos ofere-
ce suporte a crianças e jovens de 0 a 
19 anos diagnosticados com câncer. O 
grupo atende mais de 500 crianças e 
jovens nos 39 municípios do Vale do 
Paraíba, Litoral Norte e Serra da Man-
tiqueira.

17 São José dos Campos, junho de 2023

Serviço
Conheça todos os restaurantes 
participantes e menus no site:
www.restaurantweek.com.br
@restaurantweekbrasil Fo
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É ENTREVISTADO COM EXCLUSIVIDADE PELO MEON

ESPORTES //

EX-ATACANTE MULLER

O ex-atacante Muller esteve em São 
José dos Campos, em visita à Enoteca 
Ferreti, e concedeu entrevista exclusiva 
ao MEON. No bate papo com Maria Edu-
arda Peleteiro, o ex-jogador da Seleção 
Brasileira falou sobre o momento do fu-
tebol nacional, treinadores, sua atuação 
como comentarista da TV Gazeta, entre 
outros assuntos ligados ao futebol.

Nascido no dia 31 de janeiro de 1966, 
em Campo Grande (MS), Muller explo-
diu no futebol com a camisa do São 
Paulo em 1985 e fez parte dos inesque-
cíveis times do tricolor, campeões da 
Libertadores em 92 e 93 e campeões dos 
Mundiais de 92 e 93. Em 93, Muller fez o 
terceiro gol contra o Milan, no Japão, na 
vitória da equipe do Morumbi por 3 a 2.

Em conversa com o Meon, Muller con-

Da redação

tou como foi seu processo de adaptação 
e sua trajetória como comentarista. 

“Quando eu comecei a comentar na 
band em 2006, eu não sabia nem falar, 
porque eu não tinha familiaridade com a 
câmera. Em 2008 eu fui para o Sport TV 
na rede globo em São Paulo e fiquei lá 
até 2014. No ano de 2016 a TV Gazeta me 
convidou para ser comentarista da mesa 
redonda e eu continuo lá até hoje lá. 
Durante esses 10 anos eu errei e aprendi 
bastante, então tudo isso foi uma escola 
para mim” comenta o ex-atacante. 

Muller atuou no futebol japonês e 
voltou ao Brasil em 95 para defender 
o Palmeiras. Também defendeu o San-
tos, Cruzeiro, Corinthians, São Caeta-
no, Portuguesa e Ipatinga. 

Sobre o atual futebol brasileiro, o co-

mentarista discursa: “É claro que a gente 
sabe que não tem como competir com a 
moeda internacional, até porque é 5 por 
1. A realidade do nosso futebol é que o ní-
vel técnico caiu bastante, mas nós temos 
times como flamengo, palmeiras, atlético 
mineiro, fluminense, atlético paranaense, 
que são times que possuem uma qualida-
de técnica boa e competem em alto nível. 
O campeonato brasileiro é um dos mais 
difíceis do mundo, até porque ele conta 
com seis/sete equipes em condições de 
ganhar o título”.  O ex-atacante encerrou 
sua carreira profissional no campo em 
2004, mas continua participando de jo-
gos com amigos e familiares. “Hoje eu 
estou muito feliz e satisfeito com a mi-
nha profissão, espero permanecer muito 
tempo nessa área” diz Muller.

ACESSE O QR CODE E ASSISTA 
A ENTREVISTA COMPLETA NO 

CANAL DO YOUTUBE
DO PORTAL MEON.

18 MEON JORNAL
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programa

apresenta

TODO SÁBADO ÀS 10H

Em cada programa um roteiro completo
com dicas de hospedagem, gastronomia,

destinos e aventuras nas cidades da RMVale.



ENTREVISTA //

PREFEITO DE CRUZEIRO
GARANTE QUE OBRAS DO HOSPITAL 
REGIONAL FICAM PRONTAS EM 2024

O Prefeito de Cruzeiro, Thales Ga-
briel, recebeu em seu gabinete a equi-
pe de jornalismo do MEON. Faltando 
um ano e meio para finalizar seu se-
gundo mandato, ele falou de vários as-
suntos, em especial sobre as obras do 
Hospital Regional e geração de empre-
go. Thales também é o presidente da 
AMVALE, associação que reúne todos 
os municípios da região. Veja os prin-
cipais temas da entrevista.

SAÚDE
O Hospital Regional de Cruzeiro, in-

ciativa do governo estadual, está com 
cerca de 50% das obras concluídas. 
Segundo o prefeito, “o trabalho está 
a todo vapor e a expectativa de entre-
ga de obras é até o final de junho de 
2024. Depois teremos a implantação e 
operação do hospital. Acredito que até 
o início de 2025, o hospital estará fun-
cionando” disse o prefeito.

IMPOSTOS
Para facilitar o pagamento dos im-

postos, os contribuintes de Cruzeiro 
contam com a modalidade de cartões 
de débito ou crédito. O prefeito explica 
porque essa opção foi oferecida à po-
pulação: “Fizemos uma parceria com 
uma empresa para que o contribuinte 
possa fazer o parcelamento do imposto 
no cartão. É uma ferramenta impor-
tante, tem sido sucesso aqui na cida-
de, Para fazer esse tipo de pagamento, 
basta o munícipe se dirigir à Secretaria 
de Finanças”, orientou Thales.

TURISMO
O prefeito Thales Gabriel acredita 

muito no potencial turístico de Cruzei-
ro. “O município tem um capital históri-
co cultural fantástico. Quando falamos 
da história ferroviária do Brasil, temos 
que falar de Cruzeiro, que foi a Capital 
Nacional Ferroviária do país por muito 

Regina Laranjeira Baumann

tempo. Estamos no principal entron-
camento do Brasil, entre os estados de 
São Paulo, Rio de Janeiro e Minas Ge-
rais. Com isso, buscamos fazer toda a 
restauração da nossa rede ferroviária 
central e a recuperação da malha ferro-
viária que liga Cruzeiro ao Sul de Minas. 
Queremos ter de volta o passeio do trem 
turístico entre Cruzeiro e Passa Quatro 
passando pelo túnel que liga os dois 
estados. Esse túnel foi construído pe-
los ingleses e é conhecido com Trem da 
Revolução Constitucionalista de 32. Ali 
se conta parte da história de São Paulo 
e Minas. A assinatura final desse movi-
mento foi feita aqui em Cruzeiro. Temos 
uma história rica e aproveitamos para 
recuperar os patrimônios culturais, 
como a revitalização do Teatro Capitó-
lio. Contamos também com o turismo 
das cidades do Vale Histórico e do Vale 
da Fé. Cruzeiro está dentro de um gran-
de roteiro turístico”, diz o prefeito.

AMVALE
A AMVALE é a Associação de Municí-

pios do Vale do Paraíba e Litoral Norte 
composta pelas 39 cidades na região 
e tem como presidente, o prefeito de 
Cruzeiro, Thales Gabriel.

Sobre sua participação à frente da 
AMVALE, Thales diz que é um grande 
desafio. “Em meu primeiro mandato 
como prefeito, fui vice-presidente do 
CODIVAP  - Consórcio de Desenvolvi-
mento Integrado do Vale do Paraíba 
Litoral Norte e Mantiqueira – que ti-
nha o prefeito de Jacareí, Izaías San-
tana, como presidente. Ele foi um 
verdadeiro professor pra mim. Nesse 
período, estávamos na pandemia e o 
CODIVAP teve um papel fundamen-
tal nessa questão com os municípios. 
Quando o CODIVAP foi extinto e a AM-
VALE foi criada, fui escolhido por una-
nimidade pelos prefeitos para assumir 
a presidência. Temos feito um traba-

Thales Gabriel vê grande potencial turístico no município
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ENTREVISTA //

lho de integrar os municípios. A cada 
reunião mais de 30 cidades participam 
e isso mostra união e força política”, 
garante o prefeito. 

MEIO AMBIENTE
Sobre este tema, Thales diz que a 

gestão tem um olhar muito acentuado 
para a questão ambiental e metas a se-
rem cumpridas dentro de seu segundo 
mandato. “A Estação de Tratamento 
Mata Atlântica será uma realidade. 
Vamos enfrentar o tratamento de es-
goto com uma obra de mais de R$ 25 
milhões que vai levar de zero a 90% 
o tratamento de esgoto no município 
até a metade do ano que vem. A cida-
de que tem esgoto tratado tem melho-
ra na saúde pública. Estamos também 
promovendo o Meio Ambiente na rede 
municipal de ensino. Temos ainda a 
recuperação da Mata na divisa com 
Passa Quatro para que a gente possa 
preservar nossa fonte hídrica e fazer a 
manutenção da água aqui em Cruzei-

ro, captando da Serra da Mantiqueira. 
É importante dizer que Cruzeiro não 
capta água do Rio Paraíba e sim da Ser-
ra da Mantiqueira, é uma outra forma 
de captação. Ainda temos o plano de 
arborização sendo executado pela ci-
dade e buscamos sempre os melhores 
resultados possíveis”, explica Thales.

PLANOS FUTUROS 
Ao final da entrevista, Thales Gabriel 

falou sobre os planos para a reta final 
de seu segundo mandato, uma vez que 
não poderá se candidatar a reeleição, 
pois, foi eleito em 2016 e reeleito em 
2020. “O desenvolvimento econômico 
e a geração de emprego serão os itens 
principais. Teremos um Shopping de 
alto nível, do padrão de São José dos 
Campos. Temos algumas áreas, em 
Cruzeiro, muito estratégicas que per-
correm toda a SP 052 que é a entrada 
da cidade em direção ao Sul de Minas. 
A expectativa é que em pouco tempo, 
a gente possa anunciar para a popula-

ção a implantação de novas indústrias. 
É um compromisso que a gente tem 
para melhorar todos os aspectos da 
economia com a geração de emprego. 
A questão da segurança pública tam-

 “O município tem um capital histórico 
cultural fantástico. Quando falamos da 
história ferroviária do Brasil, temos que 

falar de Cruzeiro, que foi a Capital Nacional 
Ferroviária do país por muito tempo. 

Estamos no principal entroncamento do 
Brasil, entre os estados de São Paulo, Rio 

de Janeiro e Minas Gerais.”

bém tem nosso olhar especial. A Guar-
da Municipal recebeu credenciamento 
e estará armada. Fizemos concurso e 
estamos reestruturando este serviço”, 
completa o prefeito. 
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Participe do maior
Programa de Estudos Espaciais

que acontece em
São José dos Campos.

O Instituto Alpha Lumen (IAL) é parte da organização para a 
geração de eventos e atividades de conexão dos estudantes de 
educação básica com o SSP23. Para isso, realizaremos, os Space 
Days, que serão dias de atividades educativas dedicados à 
divulgação das ciências e tecnologias na área aeroespacial.

O SSP23 (Space Studies Program) é o maior evento de estudos 
espaciais do mundo e São José dos Campos foi escolhida como 
a cidade-sede. As atividades são gratuitas, abertas à 
participação de crianças, adolescentes, jovens e seus familiares.

Realização: Apoio: Parceiro:

V
V

PREFEITURA
SÃO JOSÉ DOS CAMPOS

Instituto Alpha Lumen (IAL) 
geração de eventos e atividades de conexão dos estudantes de 
educação básica com o 

 que serão dias de atividades educativas dedicados à 
divulgação das ciências e tecnologias na área aeroespacial.

SSP23 (Space Studies Program) é o maior evento de estudos 
espaciais do mundo e São José dos Campos foi escolhida como 

Programa de Estudos Espaciais
que acontece em

São José dos Campos.

Instituto Alpha Lumen (IAL) é parte da organização para a 
geração de eventos e atividades de conexão dos estudantes de 
educação básica com o SSP23. Para isso, realizaremos, os Space 

 que serão dias de atividades educativas dedicados à 
divulgação das ciências e tecnologias na área aeroespacial.

SSP23 (Space Studies Program) é o maior evento de estudos 
espaciais do mundo e São José dos Campos foi escolhida como 

www.alphalumen.org.br

P R O G R A M A Ç Ã O  S P A C E  D A Y S  A L P H A  L U M E N :

29 e 30/6 16 às 20h

Sessões de Planetário Móvel 
Shopping Jd. Oriente

5/7 14 às 16h

Painel de Astronautas  
Farma Conde Arena

14/7 14 às 16h30
Competição de Robótica  

Museu Interativo de Ciências (MIC) 

15/7 18h às 21h
Sessão de Cinema Ao Ar Livre

Documentário "Hubble" comentado pelo astronauta 
Jeff Hoffman + Observação Astronômica Noturna - 

Parque Vicentina Aranha

18h às 21h12/8
Sessão de Cinema Ao Ar Livre

Filme “Perdido em Marte” comentado pelo consultor 
da NASA Jim Green - Parque Vicentina Aranha



ENTREVISTA //

O Diretor Executivo da AgemVale 
(Agência Metropolitana do Vale do Pa-
raíba e Litoral Norte), Sérgio Francisco 
Theodoro (Théo), foi entrevistado no 
Podcast “Café da Manhã” do Meon. 
Nascido em São Paulo, reside em São 
José dos Campos desde 1992. Casado e 
pai de três filhos entrou na vida públi-
ca por meio de um convite do atual se-
cretário de Inovação e Desenvolvimen-
to Econômico de São José dos Campos, 
Alberto Alves Marques Filho (Mano). 

“Quando Eduardo Cury foi reeleito 
prefeito em 2008, o Mano, que era se-
cretário de Esportes, me indicou para 
esta pasta. Um dia, o Eduardo me li-
gou, fui ao gabinete e ele fez o convite 
oficial e aceitei. Assumi a secretaria de 
Esportes”, explica Théo.

Durante seu período como secre-
tário, Théo garante que conseguiu 
impactar a população com grandes 
projetos. “As academias ao ar livre foi 
um programa que nós começamos, 
criamos um calendário anual para o 
circuito de corrida de rua, ampliamos 
os equipamentos de esporte por toda a 
cidade e iniciamos o projeto da Arena 
(Farma Conde)”, pontuou.

AGEMVALE
A chegada de Théo à Agência acon-

teceu em 2019, quando o então Depu-
tado Federal Eduardo Cury, procurou 
alguém do seu grupo político para co-
mandar a AgemVale. “O Eduardo me li-
gou, fez o convite para que eu pudesse 
colaborar na gestão da Agência. Minha 

primeira passagem foi de 2019 até o fi-
nal de 2020, quando me desliguei da 
Agência. Retornei agora na gestão do 
Tarcísio e Felício, com um protagonis-
mo maior. A Agência é o braço do Go-
verno do Estado na região. Tínhamos 
um papel técnico, mas não um papel 
político. Hoje a Agência tem uma arti-
culação política mais intensa com os 
prefeitos dos 39 municípios da região”, 
detalha Théo.

A AgemVale tem sua sede em São 
José dos Campos e Théo explica como 
sua estrutura é composta. “A Agência 
funciona como uma tríade (conjunto 
de três unidades ou três ideias), que 
tem o Conselho presidido pelo prefei-
to de São José do Barreiro, Lê Braga, 
que pode aprovar projetos de interesse 
comum para a região. Tem a própria 
Agência que faz a gestão destes proje-
tos aprovados pelo Conselho e o Fun-
doVale que financia os projetos. É isso 
que forma o sistema de governança da 
AgemVale. 

INVESTIMENTOS
De acordo com Théo, o Fundo tem 

hoje quase 5 milhões de reais em cai-
xa. “Estamos com um projeto em vias 
de colocar o edital na rua, que é o ‘Mu-
ralha Paulista”, programa do atual go-
verno estadual, que visa levar o video-
monitoramento e leitura de placa dos 
veículos. Nós temos aqui 17 municípios 
que serão beneficiados nas regiões do 
Vale Histórico e Vale da Fé. São 108 
pontos que serão monitorados, inclu-

sive com leitura de até mil placas por 
minuto. As imagens servirão para in-
vestigação e ação”, explica Théo.

Este Fundo, segundo Théo, pode re-
ceber recursos do Governo do Estado, 
Governo Federal, dos municípios e até 
de órgãos internacionais.  

TURISMO
Sobre o Turismo na RMVale, Théo 

demonstra muito otimismo. “Estive re-
centemente em São Bento do Sapucaí, 
onde há muitos produtores de vinho e 
azeite. A ideia é apoiar a iniciativa de 

criar a Rota do Vinho naquela região, 
onde também temos Campos do Jordão 
e Santo Antônio do Pinhal. O Vale His-
tórico é muito dependente do Turismo 
Rural e Gastronômico. Podemos desta-
car ainda o Turismo Religioso do Vale da 
Fé, o Turismo de Negócios, em São José 
dos Campos, inclusive com a reabertura 
do Aeroporto. Um corredor logístico na 
região seria importante, contando com 
a possível privatização do Porto de São 
Sebastião. Temos uma condição muito 
próspera para desenvolver o turismo na 
região”, garante Théo.
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CONHEÇA A AGEMVALE,
BRAÇO DO GOVERNO DO 
ESTADO NA REGIÃO

Reinaldo Moreira

Diretor Executivo fala com 
exclusividade ao MEON
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A prefeita de Caçapava, Pétala Lacer-
da, foi entrevistada no Podcast “Café da 
Manhã” do MEON. Ocupando o cargo 
pela primeira vez, a prefeita fala sobre as 
ações desenvolvidas em sua gestão, in-
clusive a obra da Avenida Brasil, aguar-
dada há 40 anos pelos moradores.

Pétala entrou para a política incenti-
vada por questões sociais e pela expe-
riência adquirida durante a gestão de 
Ortiz Junior, em Taubaté. “Eu tive um 
filho com paralisia cerebral e procurei 
um trabalho de desenvolvimento para 
ele. Conversei com o Monsenhor The-
odomiro Lobo e ele abriu as portas da 
escolinha paroquial para desenvolver 
este trabalho. Ali surgiu a Associação 
Conviver (Serviço de Proteção Especial 
de Média Complexidade), onde estive 
por muito tempo. Meu filho morreu 
com 11 anos de idade. A Associação 
continua até hoje e acho que consegui 
deixar um legado lá”, garante.

Em Taubaté, Pétala atuou na área da 
educação, aproveitando sua formação 
em pedagogia. “Eu estudo muito e quan-
do estava fazendo mestrado, a minha 
coordenadora foi chamada para ser a 
Secretária de Educação e me convidou 
para trabalhar com ela na organização 
da educação infantil. Cumpri meu traba-
lho e depois voltei para Caçapava, sem 
intenção de me candidatar”, disse.

Porém, Pétala sempre foi convidada 
a ser candidata à vereadora. “Eu nun-
ca quis me envolver com essas ques-
tões. De repente, fui convidada a ser 
candidata à prefeita. Como participei 
de uma gestão em Taubaté, eu vi aque-
la ferramenta política funcionando e 
percebi que dava para fazer muito pela 

ENTREVISTA //

PREFEITA DE CAÇAPAVA
OS DESAFIOS DE PÉTALA LACERDA, 

Reinaldo Moreira

Obra esperada há 40 anos vira realidade 

educação com investimentos sérios. 
Diante disso, coloquei meu nome à dis-
posição, conversei com prefeitos e es-
tudei muito. Eu conheço muito minha 
cidade e sei quais os problemas que ela 
tem. Me candidatei, venci as eleições, 
montei uma equipe competente, co-
mecei a trabalhar muito, fiz convênios 
com os governos estadual e federal, até 
porque o município não tem muitos re-
cursos”, explica.

Nesses dois anos e meio de mandato, 
Pétala destaca algumas conquistas im-
portantes para o município. “Na Ave-
nida Brasil temos um grande problema 
que há 40 anos as pessoas esperam por 
solução. É a macro drenagem daquela 
avenida. Consegui a verba junto ao go-
verno do estado e a primeira etapa já 
começou pela estrada do areeiro. De-
pois sobe para a segunda etapa que 
vai até o quartel e na sequência por 
debaixo da linha do trem, na própria 
Avenida Brasil e finalizando na região 
do bairro Maria Elmira. Haverá o retar-
damento das águas e os projetos serão 
feitos aos poucos” garante.

Na área da educação, a prefeita diz 
que todas as escolas sofrem com as 
chuvas, por isso, já reformou sete uni-
dades, colocando novos telhados, ar-
rumando as partes elétrica e hidráuli-
ca, bem como a ampliação. “Eu penso 
que as crianças de Caçapava precisam 
estudar com um padrão de escola parti-
cular. Eu trouxe o sistema SESI, que foi 
implantado em todas as escolas. Esse 
convênio não é fácil conseguir, mas nós 
fomos aprovados”, comemora.

Sobre a saúde, a prefeita garante que 
mais unidades de atendimento serão 

construídas nos bairros Sapé 1, Pinus 
1 e Aldeias da Serra. ”Teremos o PAM 
(Posto de Atendimento Médico) 24 ho-
ras na Vila Menino Jesus. Vamos fazer 
uma adequação no local. Estou indo 
a Brasília porque precisamos homolo-
gar. Também reformamos várias uni-
dades e entregamos o Centro de Espe-
cialidades”, disse.

Outro ponto destacado pela prefeita 
é a iluminação, que segundo ela, até 
o final deste ano toda a cidade estará 
iluminada com lâmpadas de Led.

Em relação ao turismo, Caçapava 
tem investido no Museu do Antigo-
mobilismo. Na geração de emprego, 
Pétala disse que trouxe cinco grandes 
empresas para o município.
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ENTREVISTA //

O prefeito de Taubaté, José Saud, re-
cebeu a equipe do MEON em seu gabi-
nete. Em entrevista, o chefe do execu-
tivo falou sobre as recentes mudanças 
no trânsito, anistia para juros e multas 
em impostos atrasados, a nova sede da 
Prefeitura, geração de emprego, turis-
mo e meio ambiente. 

Veja os principais pontos da entre-
vista:

MUDANÇAS NO TRÂNSITO
Sobre as mudanças no município, o 

prefeito garante que a população aprovou 
as novidades, em especial na Avenida 9 
de julho e na Rua Dino Bueno. “Todas as 
mudanças foram feitas através de estudos 
e padronizamos as margens da linha fér-
rea e da Via Dutra com 60 quilômetros por 
hora, e na cidade, com 50 quilômetros por 
hora. Também abrimos uma enorme esco-
la de trânsito para atender as crianças da 
rede municipal de ensino”, disse Saud.

ANISTIA DE JUROS E MULTAS
Em relação a anistia para quem tem 

dívidas com a prefeitura, o prefeito 
disse que foi feito um estudo em rela-
ção ao número de pessoas em débito e 
a administração conseguiu lançar um 
programa de parcelamento para todos 
os impostos municipais.

NOVA SEDE DA PREFEITURA
O prefeito José Saud também falou 

sobre a ideia de construir um novo 
prédio para a Prefeitura. “É um sonho. 
Precisamos que a Prefeitura esteja 
num lugar adequado, só que neste mo-
mento, esse assunto não é uma priori-
dade, porque precisamos fazer obras 
de infraestrutura. Pegamos a cidade 
com muitas obras atrasadas, como os 
piscinões, o binário e o terceiro piso 
do Shopping Popular. Estamos falando 

PREFEITO DE TAUBATÉ
CONCEDE ENTREVISTA AO MEON
José Saud diz que nova prefeitura não é prioridade

com a Unitau para ver se conseguimos 
alugar ou comprar o prédio onde fun-
cionava um supermercado, em frente 
ao Convento Santa Clara,” esclareceu.

GERAÇÃO DE EMPREGO
O prefeito garante que o município deu 

grande salto na geração de empregos em 
sua gestão. “Tenho ido muito a São Pau-
lo, a outros estados e a Brasília, tentando 
trazer indústrias para Taubaté. Na gestão 
passada, a cidade perdeu mais de 8 mil 
empregos, e nós, mesmo com a pandemia 
e com a Ford e a LG indo embora, conse-
guimos criar 10 mil empregos”, destacou.

TURISMO
Outro assunto abordado durante a 

entrevista foi o turismo como fonte de 
economia. “Em Taubaté o turismo é 

cultural. Precisamos unir toda a região 
em torno de investimentos em vários 
segmentos do turismo. Precisamos de 
Centros de Convenções e áreas para 
Agronegócios. Temos um potencial 
muito grande”, pontuou Saud.

MEIO AMBIENTE
Para Saud, a taxa do lixo deveria ser 

aprovada. “Pra mim quem recicla mais, 
deve pagar menos e quem recicla menos, 
deve pagar mais. Afinal de contas, tudo 
vai para o mesmo local. Nós temos tam-
bém quatro Cooperativas que já reciclam 
bastante. Estamos também limpando os 
rios e temos muita ajuda do Governo do 
Estado neste sentido. A educação tam-
bém é fundamental para o Meio Ambien-
te, os alunos passam a entender melhor 
este contexto”, garante Saud. 

Regina Laranjeira Baumann

Para finalizar, o 
prefeito enalteceu 
o programa Mesa 
Taubaté, que já 

serviu mais de 500 
mil pratos de sopa 
para a população 
mais necessitada 

durante sua gestão.
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COMEÇA EDIFICAÇÃO DE UNIDADES 
HABITACIONAIS EM SÃO SEBASTIÃO

A Secretaria de Desenvolvimento Ur-
bano e Habitação deu início à edifica-
ção de 518 unidades habitacionais, em 
uma área de quase 40 mil m², no bairro 
de Baleia Verde, em São Sebastião.

As moradias vão abrigar vítimas dos 
deslizamentos que ocorreram em feve-
reiro no município. Para construir as 
unidades será empregado um método 
construtivo conhecido como “wood fra-
me”, que permite edificar empreendi-
mentos de forma rápida, ecológica, com 
tecnologia, garantia de alta qualidade e 
de maneira totalmente industrial.

O empreendimento no Baleia Verde 
está sendo executado pela Companhia 
de Desenvolvimento Habitacional e 

Urbano (CDHU) em duas etapas. Na 
primeira, foram iniciadas, em março 
deste ano, as obras de infraestrutura 
e, agora, as edificações. O conjunto 
será composto por 30 prédios de qua-
tro pavimentos, 20 casas térreas, 18 
unidades adaptadas para pessoas com 
deficiência e quatro centros de apoio 
ao condomínio. Os imóveis terão dois 
dormitórios, sala, cozinha e banheiro, 
em 41 m2 de área útil.

A CDHU contratou uma construtora 
que emprega um sistema composto por 
perfis de madeira e formam painéis al-
tamente resistentes. Os módulos saem 
prontos da fábrica, já com acabamento 
e instalações elétricas e hidráulicas. 

Reinaldo Moreira
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LITORAL NORTE É 
BENEFICIADO COM NOVAS 
ROTAS TURÍSTICAS

A Secretaria de Turismo e Viagens do 
Estado de São Paulo e o Airbnb refor-
çam a parceria de apoio ao turismo e 
à economia paulista com o lançamento 
de um novo percurso, parte do projeto 
“#RotasAirbnb”, no Litoral Norte.

A parceria é uma extensão do apoio 
da plataforma à região e aos esforços 
da Secretaria para contribuir com a re-
tomada do turismo local após as fortes 
chuvas que atingiram a região em feve-
reiro. A nova rota já está disponível no 
site airbnb.com.br/e/litoralnorte.

Com a assinatura do protocolo, ficou 
acertada a cooperação na divulgação 
turística dos destinos de Bertioga, Ca-
raguatatuba, Ilhabela, São Sebastião e 
Ubatuba. O compromisso com o desen-

volvimento sustentável do turismo, a 
democratização das viagens e o forta-
lecimento das comunidades por meio 
da obtenção de renda extra, unem as 
políticas da Secretaria e Airbnb.

A campanha promocional do Litoral 
Norte faz parte do programa “Rotas 
Airbnb Brasil”, que visa divulgar os 
ecossistemas brasileiros e apoiar as 
economias locais.

Além de campanhas de divulgação 
das estâncias, a Secretaria de Turismo 
do Estado disponibilizou linhas de cré-
dito para a retomada da economia na 
ordem de R$ 100 milhões, em parceria 
com a Desenvolve-SP. Até o momento, 
o governo do Estado disponibilizou R$ 
483 milhões em crédito para a região.

Reinaldo Moreira

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

SE
TU

R



À BEIRA-MAR//

Foto: Edson Amaral

BALEIAS JUBARTE SÃO VISTAS A MENOS 
DE 4 METROS PELA EQUIPE DO MEON

Reinaldo Moreira
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O início da temporada de obser-
vação de baleias e outros cetáceos, 
no Litoral Norte, foi muito especial 
para a equipe do MEON. A Prefeitu-
ra de São Sebastião convidou nosso 
time para participar do “Avistamen-
to em Alto Mar”.

De acordo com a Secretaria de 
Turismo, a temporada de passagem 
das baleias jubartes pelo canal de 
São Sebastião está prevista para 
acontecer até o mês de agosto. A 
cada ano, elas migram para a costa 
brasileira em busca de águas mais 
quentes e rasas para acasalar e dar 
à luz aos seus filhotes.

orizonpark.com.br Pr
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300m2 
4 suítes
4 vagas (1 para carro elétrico) 6 vagas + (1 para carro elétrico)
Hobby box Hobby box

36 UNIDADES

590m2 
5 suítes

1 COBERTURA PENTHOUSE
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FESTA JUNINA
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A festa tradicional brasileira acontece em 
várias cidades do Brasil e aqui no Vale não 

é diferente. Sempre um grande sucesso! 
Além das quadrilhas animadas e das 

brincadeiras típicas, a gastronomia é um 
destaque. Não resisto às delícias juninas, 

mas o grande diferencial da região é o 
famoso Bolinho Caipira. 

Tive a oportunidade de participar de 
algumas festas e, claro, me diverti muito 

e aproveitei para saborear todas essas 
maravilhas culinárias.

 Vejam algumas fotos:

David Mendes e Elizabeth Schiavinato no 
Shopping Esplanada Daniela e Mariana 

Elena Beltran Zanella filha do casal  
Bárbara Beltran e Glauco Zanella

Willian Roggles e Assessora de imprensa 
Patrícia de Siqueira na festa Junina do 

Center Vale Shopping

A linda Maitê Passos na “Festa Junina da Mona”
no clube Thermas do Vale

Festa Junina “Escola Binlingue Maple Bear Jacarei” 
destaque para Gabriela Chacone Rafaela Sena.
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by Willian Roggles

Carlinhos Almeida e Amélia Naomi 
“Shopping Esplanada”



MEOW //

A aguardada primeira edição do Festival Gastronômico Restaurant Week está 
oficialmente em andamento! Com a participação de 22 renomados restaurantes nas 
cidades de Jacareí, São José dos Campos e Taubaté, os amantes da culinária têm a 
oportunidade de experimentar uma variedade de pratos excepcionais até o dia 22 
de julho. Para marcar a abertura da temporada, um jantar especial foi realizado no 
badalado restaurante Sheriff, exclusivamente para a imprensa.

O tema escolhido para este ano é “Heranças Gastronômicas”, uma 
homenagem às tradições culinárias que são passadas de geração em 
geração. Os chefs dos restaurantes participantes prepararam cardápios 
criativos, destacando sabores autênticos e influências culturais únicas.

Nossos sinceros parabéns vão para o idealizador do festival, 
Fernando Reis, que com sua visão e dedicação tornou possível 
a realização deste evento gastronômico de destaque na região. 
Sua paixão pela culinária e seu compromisso em promover a 
diversidade gastronômica são inspiradores.

A Restaurant Week é uma oportunidade imperdível para os 
apreciadores da boa comida e da cultura gastronômica com preços 
bem acessíveis. Não deixe de aproveitar essa experiência deliciosa e 
mergulhar nas heranças culinárias que nos encantam e nos conectam. 
Bon appétit!

Confira nas fotos:

1° EDIÇÃO DO 
RESTAURANT WEEK

Organizador do Evento, Gerson Affonso 

Maria Helena El Khouri, Willian Roggles, Nicolas Augusto Santiago,
Maria Eduarda Leite, Jussi Ramos, André Fressant e Marilda Serrano. 

Flávia Brunelli, Thieli Martinelli e Débora Fernandes Fernando Reis idealizador da Restaurant Week

Dimas Villas Boas, Myla Lustoza e Dani Lopes
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O live-action do desenho A Peque-
na Sereia (1989) é um sucesso nos 
cinemas. O filme vem conquistando 
todos os públicos, com salas lota-
das, risos, muita diversão e música. 
O musical atingiu a marca de US$ 
466 milhões arrecadados mundial-
mente, sendo considerado a sexta 
maior bilheteria do ano. Para os 
amantes de um bom romance, con-
tos de fadas e “felizes para sempre”, 
essa é a produção perfeita. 

Cinema
A Pequena 
Sereia 

Orgulho e preconceito é o livro mais famoso de 
Jane Austen e possui uma série de personagens 
inesquecíveis e um enredo memorável. Austen nos 
apresenta Elizabeth Bennet como heroína irresis-
tível e seu pretendente aristocrático, o sr. Darcy. 
Nesse livro, aspectos diferentes são abordados: 
orgulho encontra preconceito, ascendência social 
confronta desprezo social, equívocos e julgamen-
tos antecipados conduzem alguns personagens ao 
sofrimento e ao escândalo. O livro pode ser con-
siderado a obra-prima da escritora, que equilibra 
comédia com seriedade, observação meticulosa 
das atitudes humanas e sua ironia refinada.

Livro
Orgulho e 
Preconceito 

Apresentação teórica dos quadrinhos autobiográficos, origem no 
movimento americano underground nos anos 1960, e seu desenvol-
vimento até os dias atuais.  Na parte prática, os participantes serão 
encorajados a produzir em etapas: criação de autorretratos, retratos 
de histórias autobiográficas, construção de tirinhas e páginas de 
quadrinhos, e a produção final de um fanzine autoral.
• Data: De 15/06 a 06/07 (Quinta)
• Horário: das 14h30 às 17h30.
• Local: Espaço Tecnologias e Artes
• Inscrições de 3 a 13/6 no app Credencial Sesc SP e no site sescsp.
org.br/inscricoes • GRÁTIS
• Classificação: A16
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Atividade
Quadrinhos 
autobiográficos: 
teoria e prática



31 São José dos Campos, junho de 2023

ARTE &

CRUZADINHA

Fonte: www.rachacuca.com.br

VERTICAIS
1. Secreção aquosa da glândula lacrimal. (7)
2. Em + isso. (5)
3. Curso natural de água, geralmente de água doce. (3)
4. Abastecer, prover. (6)
5. Tornar suave. (8)
6. “Gigantes” do livro Dom Quixote de Miguel de Cervantes. (7)
7. Raízes (em inglês). (5)
11. Dar prioridade a. (9)
13. Ilhar, isolar. (7)
15. Aprovação de uma lei pelo chefe de Estado (plural). (7)
16. Conjunto de documentos referentes a um processo. (6)
17. Plural de civil. (5)
18. Cansado (em inglês). (5)
20. Quente (em inglês). (3)

HORIZONTAIS
1. Capital da Inglaterra. (7)
5. Juntar uma quantidade para achar a soma. (5)
8. Deteriorado, usado. (5)
9. Relativo à prática. (7)
10. Sigla, em inglês, da Organização Internacional de 
Normalização. (3)
11. Diminutivo de peixes. (9)
12. Ato de ficar aliviado. (6)
14. Distração, esquecimento (plural). (6)
17. Termo popular para “casamento” (plural). (8)
18. Dez (em inglês). (3)
19. Rápido, ligeiro (plural). (7)
20. Pequena horta. (5)
21. Restituir a saúde, curar. (5)
22. Modo de ser ou estar (plural). (7)

Você pode se entregar à vertigem do amor, 
Vênus favorece os impulsos de ternura e os en-
contros deliciosos. Mas não se deixe levar pela 
paixão e pelo excesso: demasiado gasto para 
satisfazer os seus desejos, demasiado ardor na 
expressão dos seus sentimentos. Conte com 
Saturno para tirar lições edificantes do passado.

Carismático, você seduz quem quiser e enfeitiça 
quem quiser. Não abuse do seu magnetismo 
para reinar supremo sobre todos. Conte com um 
regresso a um senso de limites a não ultrapassar 
para equilibrar as coisas e passar o mês suave-
mente em vez de em estado de ebulição.

Seja no amor ou nos negócios, não se trata 
de se contentar com algo a menos, mas sim 
de melhorar a sua relação ou status. Você tem 
energia e determinação para fazer isto, mas não 
exagere para atingir os seus objetivos ou será 
repreendido. Se agir apenas para servir a causa 
comum, você ficará bem.

Determinado a mudar as coisas na família, mesmo 
que isso signifique abalar os que o rodeiam, mas 
benevolente, ansioso por fazer todos felizes e 
preservar a harmonia familiar, há uma situação 
planetária que pode ajudá-lo nos seus empreen-
dimentos. Na condição de não abusar dos seus 
poderes e de não confundir ninguém.

É aconselhável dar um passo para trás no amor e 
em outros lugares. Examine a sua história, a sua 
família e as suas experiências sociais para com-
preendê-las de forma mais sensata. Mantenha o 
controle de uma agressividade latente que o ajuda 
muito se for controlada, mas que o empurra para 
a culpa se não for canalizada.

Você atua para fazer evoluir a sua vida profissio-
nal e emocional e lida com a arte da sedução para 
mudar as coisas sem ferir as sensibilidades. Esta 
é uma capacidade que você tem todo o interesse 
em cultivar e manter de modo a terminar o mês 
em harmonia com o mundo à sua volta e não em 
conflito. Opte por trocas baseadas na reflexão e 
na razão e desista de liderar a dança.

São de esperar trocas sustentadas com aqueles que o 
rodeiam, alguns dos quais são sensíveis, outros mais 
diretivos e outros ainda explosivos. Seja qual for o caso, 
a comunicação está no centro das atenções e você 
pode contar com proteções nas sombras para enfren-
tar os desafios da vida. Seja claro no que diz, aceite 
submeter-se a certos perigos para terminar o mês feliz 
consigo mesmo em vez de frustrado.

Ouvinte atento e amoroso, você tem todas as 
oportunidades de fortalecer os laços no amor e na 
família. Não abuse desta oportunidade para impor 
aos seus entes queridos uma visão do mundo que 
eles não partilham necessariamente. Você pode 
ser todo ouvidos e querer fazer felizes aqueles 
que o rodeiam, mas não está menos determinado 
a gerir as coisas à sua maneira.

A sua força de carácter e o seu poder magnético 
fazem de você um pólo de atração. Você tem 
trunfos sérios para esperar unir honrosamente ou 
mudar as coisas, para fazer evoluir a sua situa-
ção. Se estiver disposto a comprometer-se numa 
base sólida e não exercer qualquer pressão sobre 
a outra pessoa para atingir os seus objetivos.

Áries

Leão

Touro

Virgem

Gêmeos

Libra

Câncer
(21/06 - 22/07)

Escorpião
(23/07 - 22/08) (23/08- 22/09) (23/09 - 22/10) (23/10 - 21/11)

Aquário
(21/01 - 19/02)

Peixes
(20/02 - 20/03)

Capricórnio
(22/12 - 20/01)

Sagitário
(22/11 - 21/12)

(21/03 - 20/04) (21/04 - 20/05) (21/05 - 20/06)

Um pouco esfomeado, ganancioso? Não tem a 
intenção de se privar de prazeres terrenos. Uma 
sensualidade afiada e um aumento da ganância 
o fazem querer tudo. Conte com uma conjuntura 
que apoia as suas ambições para regular os seus 
desejos e facilitar a sua satisfação enquanto 
outros canalizam a sua gula de modo a não ultra-
passar o limite.

Sua autoconfiança aumentará. O momento é 
propício para endireitar as coisas com uma 
pessoa ao seu redor. Seu estado de ânimo está 
recebendo um impulso e você vai se beneficiar de 
um surgimento de ideias otimistas e dinâmicas. 
Ao mesmo tempo, seu corpo precisa de melhor 
cuidado.

Horóscopo Mensal
POR MEU HORÓSCOPO DO DIA

www.meu-horoscopo-do-dia.com
facebook.com/MeuHoroscopoDoDia

@meuhoroscopododia
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Clínicas médicas com diversas especialidades para consultas,
exames com convênios, além de toda comodidade do Vale Sul Shopping.

valesul.shopping

Vale Sul Shopping tem cada vez mais clínicas para cuidar de você.

GINECOLOGIA
OBSTETRÍCIA
MASTOLOGIA

ESTÉTICA
DERMATOLOGIA

VASCULAR
FISIOTERAPIA

12 3931 3688 / 12 98270 1791

EXAMES LABORATORIAIS 
DIAGNÓSTICO POR IMAGEM

ABERTO A PARTIR DAS 7:00
12 3797 5411

CARDIOLOGIA ADULTO,
INFANTIL E FETAL

LONGEVIDADE
CIRURGIA VASCULAR

PSICOLOGIA E NUTRIÇÃO

12 3028 5676

OTORRINOLARINGOLOGIA
TRATAMENTO DO SONO

FONOAUDIOLOGIA
AUDIOMETRIA
VACINAÇÃO

12 97404 8913

EXAMES LABORATORIAIS
PATOLOGIA CLÍNICA

E CIRÚRGICA

ABERTO A PARTIR DAS 7:00
12 3203 0633

ODONTOLOGIA GERAL

12 3209 5209 / 12 99218 0072

UROLOGIA
GASTROCIRURGIA

COLOPROCTOLOGIA
ALERGIA E IMUNOLOGIA

12 3028 6004 / 12 3028 6003

PSICOLOGIA
PSIQUIATRIA
PSICANÁLISE

PSICOPEDAGOGIA
NEUROPSICOLOGIA

12 98864 6501

DERMATOLOGIA CLÍNICA E ESTÉTICA
TRICOLOGIA E LASER

TRATAMENTOS FACIAIS
CORPORAIS E CAPILARES

12 3921 6577 / 12 99657 766412 3924 2800

DIAGNÓSTICO
ODONTOLÓGICO

APARELHOS AUDITIVOS

12 3308-0388 / 12 99643-3259 


